
■本报记者 张晓鸣

■孔韬

■本报记者 祝越

上海市市管干部提任前公示
为在干部选拔任用工作中进一步扩大民主， 广泛听取群众意见， 把干部选

好、 选准， 根据 《党政领导干部选拔任用工作条例》 规定， 经市委研究决定， 对
下列同志进行任职前公示。
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我国第一个国家级水运交易要素市场———上海

航运交易所在北外滩开市成立， 全国范围内 “一门

式” 通关服务平台率先在北外滩成立……改革开放

40 年来，虹口区经历了由“老码头”到“航运虹口”再

到“航运总部基地”的变迁，虹口北外滩已成为国内

航运服务企业最集聚、航运总部特征最明显、航运要

素最齐备、航运产业链最完整的区域。

虹口区因虹口港得名，170 多年的历史积淀了

丰富的航运文化资源。 随着上海市中心区域功能转

型发展， 虹口区立足北外滩区位优势， 找准产业定

位，积极打造“东大名路航运一条街”。 2002 年，上海

启动黄浦江两岸综合开发建设， 虹口区第一时间整

合资源设立北外滩开发机构。 2005 年，北外滩获批

成为上海首批现代服务业集聚区中唯一以航运为特

色的现代服务业集聚区。

2012 年，已被确立为航运与金融服务业综合改

革试点区的北外滩，被当时的交通部授予“航运服务

总部基地”称号，成为全国唯一一个航运服务领域的

“总部基地”。 对致力于发展高端航运服务业的北外

滩而言，这被视作新一轮转型的信号，旨在实现更高

水准的要素集聚。 此前，这里已集聚起 3300 多家航

运企业和 25 家功能性机构， 是全国航运企业最集

中、航运要素最齐全的区域之一。

目前， 北外滩已成为上海国际航运中心建设的

核心功能区之一， 航运服务业也已成为虹口区新的

支柱产业。北外滩集聚的航运企业已经从 2002 年刚

开发时期的 508 家，增加到 2017 年底的 4452 家，基

本形成一整条航运服务产业链。

由之带来的多项先行先试， 让北外滩在一些领

域开始赢得国际话语权。 以内地与港澳签订关于建

立更紧密经贸关系的安排（CEPA）为契机，促进最早

一批外资航运公司落沪发展， 开展第一批航运经纪

人试点，推动第一家无车承运业务在北外滩经营，全

面发展航运金融衍生品交易、航运保险、航运信息、

航运人才等新业态。 随着新华—波罗的海国际航运

中心发展指数、 上海国际航运中心建设蓝皮书等权

威行业数据的定期发布，以及运价交易、船舶融资、

船东互保等业务的不断发展，北外滩“航运服务总部

基地”在先行先试中逐步参与到行业规则的制定，形

成了上海国际航运中心的影响力和话语权。

潜心发展北外滩“航运服务总部基地”软实力，

虹口区为地区航运机构和企业发展提供更优质的营

商环境。 2016 年，虹口区专门出资 4000 万元对霍山

路 150 号进行整体修缮， 建设上海北外滩航运服务

中心，汇集航运机构、业界专家、航运信息，推动霍山

路航运信息交流圈成为上海国际航运中心的 “大

脑”。配合支持航交所改制，促进航运企业转型升级，

主动接轨国际市场，制定配套扶持政策，着力打造航

运经济发展新亮点。以企业需求为导向，量身定制居住证办理、公租房服务、就

医就学等精细化服务，在帮助企业做大做强的同时培育企业认同感和归属感。

2017 年以来，虹口区还全力推进上海船员评估示范中心和上海北外滩航

运服务中心项目建设， 着力打造以船员服务为特色的密云路圈和以航运信息

交流为特色的霍山路圈，持续推进国际航运交流服务中心、国际航运人才服务

中心、国际航运金融服务中心和国际航运创新企业服务中心建设，全面打造上

海国际航运中心建设的“头脑中心”，进一步提升北外滩“航运服务总部基地”

能级。
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各区将建长效机制确保安全无死角
督导检查组深入商业街区、建筑工地、住宅小区排查隐患

昨天，上海相关部门兵分七路全力

排查市内高空坠物隐患。笔者随督导检

查组走访多处商业街区、 建筑工地、住

宅小区，了解排查情况。

来到位于南京西路的锦沧文华楼

宇改建工程工地，工人们正在紧锣密鼓

地施工。为了防止台风再次造访可能带

来的伤害，施工方已多次对脚手架开展

检查，并拆除了此前挂在建筑外立面的

五块 LED 显示屏。 据工程所在的静安

区房管局介绍，建筑工地可能的风险主

要来源于脚手架、大型作业设备和空置

房屋， 他们将重点对此作好检查和防

范， 并要求台风期间所有工地必须停

工，组织做好工人及家属撤离工作。

比起建筑工地，居民小区的安全隐

患更容易被忽略。督查组来到位于宝山

区的宝钢八村。这个小区建成距今已有

40 多年， 去年完成综合改造， 已整治

落水管、 空调外机架及遮罩等安全隐

患。 尽管如此， 小区工作人员仍会在

台风到来时督促居民将花盆、 晾衣架

收进室内。 据了解， 宝山区从 8 月 13

日起对住宅小区、 住宅修缮工地、 住

宅配套工地、 保障房建设工地和拆房

基地开展检查， 对检查中发现的问题，

及时通知各街镇房管所督促物业服务

企业予以整改。

随后，督查组来到位于浦东新区的

芳甸路。 这里聚集着联洋广场、大拇指

广场等多家购物中心，这些购物中心的

外墙上挂着许多大小不一的店招。 督查

组调研了这些店招是否在设计时就满足

安全需求， 并查阅了业主是否按时根据

要求对其检查。据悉，浦东新区目前共有

店招店牌 75700块，户外广告规划 1129

个，设施量大面广。 各街镇会在“一街镇

一方案” 的基础上， 开展地毯式自查整

改，确保检查全覆盖、无死角、无盲区。

接下来，各区还将争取建立长效工

作机制，如继续聘请第三方对全区店招

店牌进行全面轮回巡查；对户外店招广

告设施进行钢结构安全检测；大力推进

简（结构）、轻（重量）、精（品质）招牌应

用；加强门责管理和网格化管理，确保

没有遗漏。
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■本报首席记者 许琦敏

为了看到山那边更绚烂的风景
中科院上海技物所量子卫星载荷团队勇闯创新无人区，挑战科学高峰

就在四天前，我国首颗量子科学实

验卫星墨子号迎来发射升空两周岁“生

日”。一周岁“生日”时，它就圆满完成了

原本计划两年完成的三大科学目标。如

今，它已达到设计使用寿命，却依然“体

格”健壮，还能在轨工作相当长时间。

在地面上 ， 墨子号研制功臣之

一———中国科学院上海技术物理研究

所量子科学实验卫星有效载荷团队已

在厉兵秣马，准备向更高目标进军。 卫

星总指挥、中国科学院院士、上海技物

所研究员王建宇说，墨子号只是在近地

低轨道上验证了科学原理，但要实现业

务化、常态化，需要能够时刻“凝视”地

面的中高轨量子通信卫星。“十年前，我

们感觉墨子号是一座难以逾越的高峰，

如今却已经看到山那边更绚烂的风景。

我们就是要永远挑战最难的任务！ ”

把“不可能”变成“挑战更难”

在星地之间，试验千公里量级的量

子密钥分发、验证量子纠缠现象、实现

量子隐形传态，是墨子号要完成的三项

主要科学任务。把这些高精密度的仪器

搭载到飞行速度每秒 8 公里的卫星上，

利用每天飞过基站的那不到 10 分钟时

间，以最快速度与地面基站对准，还要

完成实验，这真是超级科研难题。

有着近二十年航天经验的量子纠

缠发射机主任设计师贾建军研究员，对

签下卫星项目技术指标“军令状”的那个

下午，依然记忆深刻。 “墨子号载荷的指

标参数多，性能要求高，尤其苛刻。不过，

签下任务书的时候，我相信，路虽远，行

则将至。 不做，就永远不可能做到。 ”

话虽如此，可每前进一步，都困难

重重。 一个光子从产生到发射向地面，

要经过近二十道光学玻璃，每一道都可

能使它的状态发生改变。如何让它顺利

穿过仍然状态如初？技物所光学镀膜研

究室主任刘定权绞尽了脑汁。要让光子

保持相位不变， 能量损失尽可能小，就

只有靠薄膜来对光学器件进行校正、辅

助，一层层薄膜镀上去 ，最多要镀 100

多层，每层的厚度以纳米计，误差甚至

只有几层原子。 “当时真觉得压力特别

大。 真的做成后，现在反而有了更多追

求。 ”他说。

“土办法”打开前沿创新路

创新， 就是在前任没有走过的地

方， 踩出一条可以让后人跟随前进的

路。 “九死一生”的开拓者，并没有旁人

想象中的潇洒倜傥， 甚至还会有些狼

狈。 王建宇说，当初带着仪器去青海湖

做外场实验时， 这些不到 30 岁的年轻

科研人员， 就想出了好多急中生智的

“土办法”。

从 2008 年到 2010 年，当时还是博

士生的量子密钥通信机载荷主任设计

师张亮和师兄弟们不知跑了多少次青

海湖。 试验队经常从 7 月的旅游旺季，

待到大雪封山。

为了模拟载荷在卫星上飞行的状

态，他们本想租用飞机，可被告知飞机

夜间不能在青海湖上飞行。 改用高空气

球？被告知放出去不一定能确保回收。几

经周折，他们决定用热气球。 没想到，第

一次夜里施放气球， 地点正选在一个风

口。 气球忽然一下飞上去 20多米，回收

时又忽然砸向地面，把张亮吓得不轻。

更惊险的是，2010 年中秋节前夕，

他们租用了一辆当地拉羊的敞篷卡车

运送原理样机上山试验时，卡车在山路

上一个急转弯，竟将重达上百公斤的原

理样机给甩落到山沟里，想拉住设备的

博士生张明也被带飞出去。 “幸好人没

事，可设备摔成了三截。”光学设计师吴

金才说， 那真是比自己孩子摔伤还难

受。 后来，贾建军和周辉博士带着几乎

半个实验室的设备和材料赶到青海，和

他们一起重新修复了样机。

2014 年本科毕业加入团队的 90

后小伙王天洪说，工作头一年的春节假

期就加班到凌晨一两点钟，铺着海绵垫

子睡在实验室地板上。 “我的生活中没

有别的，只有一件事———干载荷！ ”

意外出在上百项应急预案外

地面上所有的辛苦，都是为了保证

设备上天后的正常工作。为此，研发团队

为载荷做了上百项应急预案， 尽力杜绝

一切隐患。 载荷电子学设计师强佳开玩

笑说，经历了如此事无巨细、算无遗策的

考虑，自己看护孩子的本领也提高了。

可意外总出现在想不到的地方。墨

子号上天后，只过了两三个月，就出现

了光学偏振性能下降的问题。怎么会这

样？ 经过整整一个多月的排查，团队工

程师们从 20 多个光学元件中定位到了

“问题镜片”。

卫星还处于在轨测试期，未来可怎

么工作？ 与中国科技大学科学家一起，

研发团队开始了一次“天地大修补”。通

过精确计算镜片的相位偏差，科研人员

设计出可安放在地面接收站的校正设

备，补偿了受损镜片的误差，使得后续

实验得以顺利展开。

王建宇说，尽管他们主要负责墨子

号四个主要载荷中的两个，可无论哪一

个，离开了中国科技大学、中科院上海

光机所，以及上百家合作单位的通力合

作，都难以达成最后任务———只有团结

合作，才有中国科学的突破。
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上述公示对象中需执行任职试用期
的，按照有关规定实行任职试用期制度。

公示时间为：2018 年 8 月 20 日至 2018

年 8 月 26 日。如对公示对象有情况反映
的，可在公示期间向市委组织部反映。联
系电话：12380，24021442（传真）；联系地
址：高安路 19 号市委组织部干部监督室
（邮编 200031）；网上举报 ：上海市委组
织部 “12380” 举报网站 （http://www.

shanghai12380.gov.cn）；短信举报：手机
（限上海地区用户）发送短信至 1063912380，18802112380。
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团队小传

中国科学院上海技术物理研究
所量子科学实验卫星有效载荷研制
团队，一个平均年龄 33 岁、党员比
例 50%的年轻集体。 十年来，他们
瞄准国际最前沿科技， 牵头承担卫
星上量子密钥通信机和量子纠缠发
射机两项研制工作。

团队突破多项核心关键技术，

取得国际领先的重大科研成果；保
障量子卫星核心指标的实现， 以及
星地量子通信实验顺利进行， 对于
我国在量子通信技术的国际竞争中
抢占主动权具有重要意义。

右图： 中科院上海技术物理研

究所量子科学实验卫星有效载荷研

制团队正在进行光学测试。

本报记者 袁婧摄
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上海全面排查空中坠物安全隐患

高科技“武器”助力店招“体检”

昨天下午， 位于南京东路山西南

路口的老字号商店 “邵万生 ” 门口 ，

上海建设结构安全检测公司的几位技

术人员拿出高科技 “武器” ———工业

内窥镜， 对店招进行专业检查。

技术人员王琳海一边看着内窥镜

显示屏上的实时图像， 一边指挥同事

调整探针角度 。 “从目前情况来看 ，

这家店的店招钢架用的材料比较好 ，

但焊缝还有缺陷， 需要重新补焊。” 王

琳海在仔细观测之后， 给出了这样的

结论。

昨天， 记者跟随市安监局一行来

到黄浦区， 了解全面排查空中坠物安

全隐患相关情况。

离开南京东路， 督导检查组又来

到北京东路福建中路一带。 北京东路

曾经是五金一条街。 这里的店招大多

是在 2007 至 2009 年间安置的， 至今

存在钢架锈蚀、 板材腐烂、 锚固松脱、

材料老化、 多层店招等问题， 并且大

多处于密闭状态， 平时难以彻底检查。

在破拆排查中还发现 ， 不符合新版

《户外招牌设置技术规范 》 的细木工

板、 美林板、 石膏板等材料普遍存在。

据悉，经过排摸，黄浦区现有户外

招牌设施 13598 处，户外广告设施 880

处。 8 月中旬以来，该区绿化市容局从

11 家专业钢结构检测公司、 专业施工

监理公司、安装制作公司和应急抢险公

司抽调 363 人组成 84 个专业检查、检

测排险小组，对全区沿街商家进行全覆

盖的安全自查告知、专业安全检查和安

全鉴定检测抽检，向全区沿街商户发放

书面安全告知书，共计 13598 份。 在此

基础上委托专业的第三方检测公司进

行检测，目前共检测 600 余家，已整理

汇总并出具整改函件 213 家。

在深入研究分析现有法规和技术

规范的基础上， 黄浦区将按照推进精

细化管理的要求， 结合历史问题和现

状进行店招店牌长效管理的政策法规

研究， 重点针对推进新技术标准落地、

引导户外招牌小型化轻质化、 强制设

定户外招牌使用年限、 落实商户主体

责任、 强化政府行政审批和监管等方

面制订标准。

安全监督员正在对锦沧文华楼宇改建工程工地开展高空坠物检查。

本报记者 袁婧摄


